
Rayados,  
ilusionados
Los Rayados 
de Monterrey 
salen ilusionados 
para enfrentar 
hoy al Borussia 
Dortmund por el 
pase a Cuartos de 
Final del Mundial 
de Clubes. PÁG. 6
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Hacienda podrá solicitar información financiera sin orden judicial

Aprueban nueva 
ley contra lavado
Serán sujetos 
a vigilancia los 
movimientos arriba 
de $91 mil al mes

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La Cámara 
de Diputados aprobó en lo gene-
ral la reforma en materia de com-
bate al lavado de dinero.

Esta nueva ley facultará a la 
Secretaría de Hacienda para soli-
citar directamente y sin orden 
judicial información financiera 
y patrimonial de las personas 
a las entidades públicas de los 
tres niveles de gobierno, órganos 
autónomos y empresas públicas 
estatales.

Las modificaciones a la Ley 
Federal para la Prevención e 
Identificación de Operaciones 
con Recursos de Procedencia Ilí-
cita, y al Código Penal Federal, 
establece que serán consideradas 
actividades vulnerables en mate-
ria de lavado de dinero cuando el 

gasto mensual acumulado en la 
cuenta de una tarjeta de servicios 
o de crédito sea igual o superior 
a 91 mil pesos.

Tendrán la misma clasifi-
cación la comercialización o el 
abono de recursos en tarjetas 
prepagadas cuando el monto 
sea igual o superior a 72 mil 975 
pesos por operación y cuando 
la emisión, comercialización o 

abono a instrumentos de alma-
cenamiento de valor monetario 
iguale o supere los 72 mil 975 
pesos por operación.

Tras fallas en el tablero de 
votación, que se mantuvo abierto 
por 22 minutos, Morena y sus 
aliados Partido Verde y PT ava-
laron la reforma impulsada por 
el senador Javier Corral, con 297 
votos a favor, 37 en contra del PRI 

y 87 abstenciones del PAN y de 
Movimiento Ciudadano.

Los cambios dan a Hacienda 
la atribución de definir las con-
diciones y características bajo las 
cuales una persona será consi-
derada Persona Políticamente 
Expuesta y amplía la lista de 
actividades vulnerables al incluir 
sectores como el inmobiliario, los 
fideicomisos, la comercialización 
de criptomonedas.

Establece que quienes reali-
cen estas actividades deberán 
reportar a los beneficiarios fina-
les y señala la obligación de dar 
aviso de operaciones sospecho-
sas, no sólo las concluidas, sino 
las que se intenten y las que no 
se concreten.

Además, Hacienda podrá soli-
citar a las autoridades electorales 
federales y locales información 
sobre partidos políticos naciona-
les y estatales, partidos políticos, 
precandidatos y candidatos y a 
la Secretaría del Trabajo infor-
mación de los sindicatos y de sus 
dirigentes.

 zCon el voto de Morena y aliados se aprobó la reforma contra 
lavado de dinero.

 zVisa canceló las 
transacciones internacionales 
con tarjetas de CIBanco.

Visa impide 
operaciones 
con tarjetas 
de CIBanco
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
multinacional Visa canceló 
todas las transacciones inter-
nacionales con las tarjetas 
de CIBanco, recientemente 
señalado por Estados Unidos 
de presunto narcolavado, que 
ofrece productos para com-
pra de divisas en México, 
y su uso en el extranjero 
mediante dichos plásticos.

La decisión se registra 
como consecuencia de la 
sanción impuesta la semana 
pasada por el Departamento 
del Tesoro, que declaró a 
CIBanco, Intercam Banco y 
Vector Casa del Bolsa como 
responsables realizar lavado 
de dinero del narcotráfico.

Esa sanción fue publicada 
oficialmente hasta ayer en el 
Registro Federal del gobierno 
de Estados Unidos, y surtirá 
efectos el 21 de julio, pero Visa 
decidió no esperar a esa fecha.

“Visa decidió unilateral-
mente cancelar su plata-
forma para todas las tran-
sacciones internacionales 
de tarjetas emitidas por CI 
Banco, es especial, CI Cash 
Multicurrency”, informó el 
banco en un correo a tene-
dores de ese plástico.

La medida fue anunciada 
el pasado domingo a las 
20:00 horas, y surtió efectos 
a partir del lunes a las 14:00 
horas (tiempo del Centro de 
México), por lo que personas 
que están viajando por el 
extranjero con estas tarjetas 
ya no podrán utilizarlas.

Las tarjetas de débito per-
miten compra en México de 
dólares, dólares canadienses, 
euros, yenes, francos suizos, 
libras esterlinas, dinares jor-
danos y shekels israelíes. El 
banco ofrece una aplicación 
que permite monitorear el 
uso y consultar los saldos.

CIBanco, actualmente 
bajo intervención de 
gobierno mexicano, informó 
a sus clientes que podrán 
recuperar en sucursal los 
fondos disponibles en sus 
tarjetas, ya sea en pesos, o 
en la divisa respectiva, si es 
que está disponible.

El banco afirmó que Visa 
está incumpliendo el plazo 
de 21 días que fijó el Departa-
mento del Tesoro de Estados 
Unidos para la vigencia de 
la sanción, que tiene el obje-
tivo de permitirle prepararse 
para la prohibición de hacer 
transacciones con todas las 
instituciones financieras de 
Estados Unidos.

*Con información de 
Agencia Reforma

Confianza 
del 60%
Seis de cada 
10 personas 
adultas en México 
consideran que 
su dinero estaría 
seguro en alguna 
institución 
financiera, según 
reveló la Comisión 
Nacional Bancaria 
y de Valores.
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Respuesta inmediata
Mara Lezama, junto con el titular de la SEOP, José Rafael Lara, y 
representantes de la Sedena, supervisó el paso provisional que 
se construyó en menos de 48 horas en el tramo Altos de Sevilla-
Huatusco.

Trasladan a G. Luna 
a cárcel con ‘Chapo’
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

COLORADO, EU.- Genaro Gar-
cía Luna fue trasladado de una 
prisión federal de Virginia a la 
cárcel de máxima seguridad de 
Florence ADMAX, en Colorado, 
Estados Unidos, donde también 
se encuentra recluido el nar-
cotraficante Joaquín “Chapo” 
Guzmán.

García Luna, exsecreta-
rio de Seguridad Pública de 
México durante el gobierno 
del entonces presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, está sen-
tenciado en Estados Unidos por 
narcotráfico, 

El Buró Federal de Prisiones 
(BOP, por sus siglas en inglés) 
registró el traslado, sin especi-
ficar fecha, de quien fuera el 
responsable de la seguridad 
pública en México de 2006 a 
2012, y quien recibió en 2024 
una sentencia de 38 años de 
prisión y cinco de libertad 
condicional.

El gobierno federal fue el 
que decidió trasladar a García 
Luna, de 56 años de edad, a la 
prisión en donde se encuentra, 
por ejemplo, Joaquín “Chapo” 
Guzmán, uno de los fundadores 
del Cártel de Sinaloa, y otros 
perfiles condenados por terro-
rismo, espionaje y delincuencia 
organizada.

Apenas la semana pasada, 
a raíz de señalamientos del 
gobierno de Estados 

García Luna, en octubre 
pasado, fue señalado por 
el juez federal Brian Cogan 
como un personaje acostum-
brado a una “doble vida”, en la 
que causó más daño que bue-
nas acciones por sus nexos 

con el Cártel de Sinaloa.
La cárcel de máxima seguri-

dad de Florence ADMAX cuenta 
con 490 celdas individuales.

Los reclusos pasan hasta 
23 horas al día solos en celdas 
de concreto que miden 2 x 3 
metros y fueron construidas 
para impedir que se escapen los 
sonidos. Actualmente alberga 
a 367 detenidos presos.

Toda la prisión es de con-
creto, incluyendo las camas, 
que solo tienen encima un 
colchón delgado y mantas. 
Tiene duchas automatizadas 
y los presos, cuando no están 
aislados, pueden ejercitarse en 
una celda de metal con muros 
de seis metros de altura desde 
la que solo se ve el cielo.

Cuando se permite a los 
detenidos salir de sus celdas, 
lo hacen con grilletes en las 
piernas, esposas y cadenas en 
la cintura, y van escoltados por 
guardias.

Entre los reclusos enviados 
ahí están terroristas como 
Zacarias Moussaoui, conde-
nado a cadena perpetua por 
su participación en los aten-
tados del 11 de septiembre de 
2001 (11-S) en Estados Unidos; 
Simón Trinidad, exguerrillero 
de las Fuerzas Armadas Revo-
lucionarias de Colombia (FARC).

Igualmente, otro personaje 
como Ted Kaczynski, mejor 
conocido como el “Unabom-
ber”, quien enviaba cartas 
bomba y mantuvo aterrori-
zado a Estados Unidos, fue 
encerrado en ADMAX, donde 
se le halló muerto, por aparente 
suicidio, en 2023.

 zFlorence ADMAX, cárcel de máxima seguridad a donde fue 
llevado García Luna.

Recibirá Trump a Netanyahu
El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, recibirá al primer ministro de Israel, 
Benjamin Netanyahu, en la Casa Blanca el próximo lunes, según un funcionario del gobierno 
estadounidense.

Romperá 
Chetumal  
rezago en 
movilidad 
STAFF/ 
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La capital 
de Quintana Roo, única en el país 
que aún no cuenta con un sis-
tema de autobuses urbanos, dio 
este lunes un paso clave hacia la 
transformación de su transporte 
público con la presentación del 
Plan Estratégico de Movilidad, 
encabezado por la gobernadora 
Mara Lezama Espinosa.

El proyecto, que comenzará 
con una consulta pública el 
próximo 1 de julio, busca atender 
un rezago histórico y construir 
un sistema moderno, eficiente 
y accesible que permita mejorar 

la movilidad de los habitantes 
y responder al crecimiento que 
vive actualmente la ciudad, 
impulsado por obras federales 
como el Tren Maya y la próxima 
entrada en operación del tren 
de carga.

“Chetumal necesita avanzar, 
dejar de ser una capital de paso 
y convertirse en un punto de 
atracción, no sólo de visitantes, 
sino de inversión y desarrollo. 
Pero eso solo será posible con un 
transporte público digno”, señaló 
la mandataria estatal durante el 
evento.

El encargado de despacho del 
Instituto de Movilidad de Quin-
tana Roo (IMOVEQROO), Rafael 
Hernández Kotasek, explicó que 
el plan contempla cuatro etapas. 
La primera de ellas —la con-
sulta ciudadana— contará con 
30 buzones de participación, 10 
mesas de trabajo, un foro espe-
cializado y una plataforma digi-
tal (www.turutachetumal.com) 
para que la ciudadanía pueda 
opinar sobre rutas, unidades y 
condiciones del servicio.

 zMara Lezama presentó el Plan Estratégico de Movilidad para 
Chetumal.
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UN HUACHICOL QUE OLÍA A GASOLINA… Y A COMPLICIDAD

EN ESTE país donde si uno se atreve a montar un humilde puesto de tacos sin permiso, 
no tarda en caerle encima el escuadrón antimotines, la COFEPRIS, el SAT y hasta la 
mismísima madre del inspector de vía pública, resulta que una organización criminal con 
estructura corporativa —presidencia, vicepresidencia, relaciones públicas y, por supuesto, 
área de logística— logró perforar ductos de Pemex, almacenar combustibles y venderlos en 
gasolineras legales... ¡durante años!
SÍ, SEÑORAS y señores, hablamos del clan de Don Checo, una red de huachicol digna 
de Harvard Business Review, cuyo currículum delictivo incluye distribución ilegal de 
gas LP y gasolina, falsificación documental, y una habilidad sobresaliente para operar sin 
que ninguna autoridad “se diera cuenta”. ¡Qué nivel de discreción y eficiencia! De haberse 
dedicado al emprendimiento legal, seguramente estarían ganando premios internacionales.
EL OPERATIVO de este fin de semana, ejecutado en CDMX, Hidalgo, Querétaro y Estado 
de México, dejó 32 detenidos, entre ellos Don Checo, Flako de Oro y, porque no puede faltar 
el toque institucional, un mando policial conocido como “Mil Millones”. Qué nombre tan 
sugerente, como si su salario estuviera directamente relacionado con lo que protegía.
AHORA, la pregunta que todos nos hacemos es: ¿Cómo pudo operar esta red durante tanto 
tiempo sin que nadie notara nada? ¿Nadie olió la gasolina en las bodegas? ¿Nadie sospechó 
de las pipas circulando como si fueran repartidores de Rappi en hora pico? ¿Dónde estaban 
las autoridades locales cuando los ductos de Pemex eran tratados como buffets abiertos?
LA RESPUESTA, según la Fiscalía General de la República, es tan obvia que ofende: 
había colusión. Autoridades locales y municipales metidas hasta el cuello. ¿De verdad nos 
sorprende? Aquí la palabra “colusión” ya debería estar en los libros de texto de primaria, junto 
a “corrupción” y “compadrazgo”.
Y MIENTRAS tanto, el gobierno federal —hoy con Claudia Sheinbaum al frente— dice que 
trabaja diario contra el huachicol. “Es un trabajo de todos los días”, afirma la presidenta. Y 
claro, no dudamos que haya quien se levante cada mañana pensando cómo combatir el 
crimen… pero también parece que hay muchos más que se levantan viendo cómo colarse en 
el negocio.
PORQUE esto no era una tiendita de barrio vendiendo litros de gasolina bajo la mesa. Era 
una operación nacional con presencia en múltiples estados, logística de distribución, 
documentos falsos y clientes legales. Y aun así, pasaron seis meses de investigación antes 
de que alguien hiciera algo. Como quien dice, el monstruo no estaba escondido: estaba 
registrado en el SAT.
MÁS GRAVE aún es que esta red no sólo funcionaba con la bendición de policías 
municipales, sino que se habla de complicidad dentro de Pemex y de una posible conexión 
con redes criminales transnacionales. Incluso el gobierno de EE. UU. ya metió la cuchara, 
porque los tentáculos del narcohuachicol podrían alcanzar hasta el Caribe. Vaya, que si 
esto fuera una serie de Netflix, no sabríamos si clasificarla como drama político, crimen 
organizado o comedia absurda.
PERO volvamos al absurdo cotidiano: usted, estimado lector, si decide poner una venta de 
esquites en la esquina sin permisos, prepárese para enfrentar el peso completo del Estado. En 
cambio, si organiza una red nacional de robo de combustible, falsificación de documentos, 
y distribución ilegal, sólo asegúrese de tener amigos en la nómina municipal y listo: puede 
operar sin interrupciones hasta que un operativo mediático decida, de pronto, que ya basta.
Y NO, no es que no celebremos que la red haya sido desmantelada. Lo que da risa —de esa que 
escuece— es lo evidente del montaje: cuando el gobierno actúa, actúa bien. Pero ¿por qué no 
actuó antes? ¿Por qué siempre es después de que ya todos se llevaron su tajada? En fin, que 
Don Checo ya cayó. Pero si algo nos ha enseñado la historia, es que por cada Checo que cae, 
hay otro calentando en la banca. Porque mientras el Estado siga cazando taqueros ambulantes 
en vez de huachicoleros, el negocio seguirá fluyendo… como gasolina de ducto perforado.

Entran en vigor las nuevas reglas del IMSS para  
conductores y repartidores de plataformas digitales

CONTRASTANDO IDEAS JULIO JIMÉNEZ MARTÍNEZ

Como ya se había informado, la reforma tiene 
como objetivo principal regular la relación 
laboral y establecer reglas que garanticen el 

acceso a prestaciones laborales, seguridad social y 
derechos sindicales, sin afectar la flexibilidad ni la 
libertad de horario que caracterizan al trabajo en 
plataformas digitales. Todo esto, bajo las premisas 
de una prueba piloto nacional con duración de 
180 días.

El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
activará este próximo 1 de julio un nuevo esquema 
obligatorio de contratación y afiliación para tra-
bajadores de plataformas como Uber, Didi, Rappi, 
entre otras.

Este nuevo modelo, que involucra a los sectores 
laboral, empresarial e institucional, está funda-
mentado en la reforma a la Ley Federal del Trabajo 
en materia de trabajo en plataformas digitales, 
publicada en el Diario Oficial de la Federación en 
diciembre de 2024 y vigente desde el pasado 22 
de junio.

Este esquema impactará a más de 750 mil repar-
tidores y conductores en México, quienes contarán 
con un contrato laboral que les garantice derechos 
y prestaciones sin perder la independencia que 

caracteriza a esta modalidad de empleo.
A partir del 1 de julio, las plataformas deberán 

cumplir con seis obligaciones clave:
1.Registrarse como patrones ante el IMSS y obte-

ner su número patronal.
2.Dar de alta a todos los trabajadores que gene-

ren al menos un salario mínimo mensual (alrededor 
de $8,364 MXN en 2025).

3.Presentar, durante los primeros cinco días de 
cada mes, un reporte de movimientos laborales 
(altas, bajas y modificaciones salariales).

4.Pagar las cuotas obrero-patronales con base 
en el ingreso neto mensual del trabajador, antes 
de deducciones.

5.Garantizar un seguro contra riesgos laborales 
a todos los trabajadores, incluso si no alcanzan el 
salario mínimo.

6.Brindar transparencia en sus algoritmos y 
ofrecer atención humana ante conflictos laborales.

Cabe destacar que los trabajadores que cum-
plan con los criterios de ingreso y sean afiliados al 
IMSS recibirán los beneficios de cinco ramas del 
aseguramiento:

A. Riesgos de trabajo: atención médica, licencias 
e indemnizaciones por accidentes.

B. Enfermedades y maternidad: servicios médi-
cos, incapacidades y apoyos económicos.

C. Invalidez y vida: pensiones o indemnizaciones 
por discapacidad o fallecimiento.

D. Retiro y vejez: ahorro y pensión para la edad 
avanzada.

E. Guarderías y prestaciones sociales, además 
de la posibilidad de acceder a créditos del Infonavit 
para adquisición de vivienda.

La reforma también protege a quienes no alcan-
cen el salario mínimo mensual. Estos trabajadores 
recibirán cobertura por accidentes laborales sin 
pagar cuotas y podrán incorporarse de manera 
voluntaria como trabajadores independientes.

Uno de los aspectos más relevantes de esta 
reforma es que no restringe la autonomía de los 
repartidores y conductores.

1.Podrán aceptar o rechazar pedidos libremente.
2.Tendrán libertad para trabajar con una o varias 

aplicaciones al mismo tiempo y administrar sus 
horarios de forma independiente.

El nuevo marco legal prohíbe que las plata-
formas cobren por el uso de la app, exige trans-
parencia algorítmica, limita las desconexiones 
injustificadas y obliga a establecer protocolos de 

prevención y atención en casos de acoso o conflic-
tos con usuarios.

El Gobierno Federal ha confirmado que no habrá 
nuevos impuestos ni cambios en el régimen fiscal 
actual. Las reglas del ISR e IVA seguirán aplicándose 
como hasta ahora, sin imponer cargas adicionales 
a los trabajadores.

En conclusión, estos cambios responden a 
compromisos asumidos con organismos interna-
cionales como la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT), que reconoció este modelo como un 
avance significativo en América Latina. México se 
posiciona así como uno de los primeros países en 
garantizar derechos laborales a los trabajadores 
de plataformas digitales sin imponer esquemas 
rígidos o restrictivos.

Del 1 de julio al 31 de diciembre de 2025, se llevará 
a cabo una fase piloto de 180 días que permitirá 
evaluar el impacto, ajustar procesos técnicos y 
operativos, y establecer una regulación definitiva 
con la participación de empresas, trabajadores y 
autoridades.

El Dr. Julio Jiménez Martínez es Vicepresi-
dente del Colegio Nacional de Abogados “Foro 
México”.

YURIDIA YA ES MAMÁ POR TERCERA OCASIÓN
STAFF /  
AR

GUADALAJARA, JAL.- La cantante 
Yuridia se convirtió en mamá por 
tercera ocasión, pues nació Noah, 
el nuevo integrante de su familia.

Así lo dieron a conocer la 
sonorense y su esposo Matías 
Aranda, a través de sus redes 
sociales.

Aunque no dieron más deta-
lles, el fin de semana la pareja 
publicó imágenes desde el hos-

pital. En una de ellas se ve a uno 
de sus retoños besando al recién 
nacido.

“Mucho amor por aquí”, escri-
bió la cantautora de 38 años al pie 
de la instantánea.

En febrero, la ex participante 
de La Academia compartió con 
sus seguidores en Instagram 
que esperaba su tercer hijo y, 
dos meses después, en compañía 
de su esposo Matías y sus hijos 
Phoenix y Benicio, de 18 y un año 
11 meses, respectivamente, reve-

laron el sexo del bebé.
Noah es el segundo hijo con 

su esposo Matías, pues su pri-
mogénito, Phoenix, es fruto de 
su relación anterior con Édgar 
Guerrero.

En abril, Yuridia se convirtió 
en la primera mujer en reunir 
40 mil personas en la Plaza de 
Toros México, donde dio un 
show especial para sus fans, 
pero ahora se tomará un break 
de los escenarios para disfrutar 
con su familia.  zBenicio, hijo de Yuridia, besando a su hermanito, Noah.
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Ganan cancunenses oro y avanzan al Grand Prix

Brilla Coro en Dinamarca
Obtienen primera 
medalla de oro al 
superar a 11 coros de 
renombre mundial

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Compañía 
de Coro Municipal de Cancún 
sigue conquistando escenarios 
internacionales, ahora con una 
deslumbrante actuación en los 
Juegos Corales Mundiales en 
Dinamarca.

La agrupación obtuvo su pri-
mera medalla de oro al superar a 
11 coros de renombre mundial en 
la categoría de Folklore, logrando, 
además, un pase directo al presti-
gioso Grand Prix que se celebrará 
del 3 al 6 de julio.

En esta etapa definitiva, com-
petirán contra los 50 mejores 
coros del mundo, consolidándose 
como el único representante lati-
noamericano en alcanzar esta 
hazaña.

La impecable interpretación 
del coro tuvo lugar el pasado 29 
de junio en la Sala Sinfónica del 
“Musikhuset”, en Aarhus.

Se enfrentaron a rivales de 
países como China, Lituania, 
Dinamarca, Suecia, Islandia, 
Noruega y Estados Unidos, 
destacando por su técnica y 
emotividad.

Los coristas aún se encuen-
tran preparan dos presentacio-
nes más: La primera en el emble-
mático Concierto por la Paz en la 
Catedral de Aarhus, donde están 

invitados junto con China, Esta-
dos Unidos y el país anfitrión, 
que se hará el 1 de julio.

Mientras que la segunda pre-
sentación será en la competen-
cia de ‘Coros de Cámara’, que se 
llevará al cabo el próximo 4 de 
julio y que, de lograr otra medalla, 
representaría un segundo pase 
directo a un Grand Prix.

Las competencias son orga-

nizadas por Interkultur, que 
reúne a 133 agrupaciones corales 
de 33 países, con México como 
uno de los tres representan-
tes de América Latina en esta 
edición.

Sergio Carlos López Jiménez, 
director del Instituto de la Cul-
tura y las Artes, destacó que este 
logro marca la quinta medalla de 
oro obtenida por la agrupación y 

el octavo reconocimiento inter-
nacional desde su creación hace 
apenas dos años.

“Dos años, tan solo en dos 
años y nuestro coro ya está ran-
queado entre los 50 mejores, 
compitiendo con lo mejor del 
mundo.

“La verdad, esto habla del 
gran compromiso, de la gran 
calidad de artistas que tenemos 
en Cancún. Debemos de sentir-
nos muy orgullosos de esta par-
ticipación del coro municipal de 
Cancún en lo que es considerado 
como las Olimpiadas Corales”, 
expresó.

El Director también anunció 
que la Compañía de Coro Munici-
pal concluirá su gira el 10 de julio 
y será recibida con una celebra-
ción especial en el Teatro de la 
Ciudad el 15 de julio.

Ofrecerán un concierto gra-
tuito para compartir su éxito con 
la comunidad cancunense.

“El día 15 va a haber un con-
cierto gratuito aquí en el Teatro 
de la Ciudad, donde vamos a 
poder abrazarlos, escucharlo y 
disfrutar de las anécdotas que 
nos contarán”, explicó.

 zLa Compañía de Coro Municipal de Cancún sigue conquistando escenarios internacionales.

Alistan actividades  
en Parque Cancún
El Parque Cancún ofrecerá más de 
30 talleres gratuitos este verano para 
brindar a los cancunenses alternativas de 
entretenimiento adicionales a playas y 
centros comerciales. 

Indagan 
a mando 
militar de 
Tren Maya
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En la 
administración de la estación 
del Tren Maya en Chetumal 
se mantiene una investiga-
ción contra David “N”, quien 
fue suspendido como direc-
tor al ser denunciado por 
acoso sexual en contra de 
trabajadoras.

El General Comandante 
de la 34 Zona Militar, Fidel 
Mondragón Rivero, confirmó 
la información trascendida.

Aseguró que el proceso 
legal continúa y se aplicará la 
ley sin ningún tipo de impu-
nidad para el mando militar 
involucrado o quien resulte 
responsable.

Aunque existen versiones 
sobre varias afectadas que 
fueron acosadas también 
laboralmente, explicó que 
es sólo una denuncia la que 
se investiga.

Insistió en que no se sola-
pará ninguna mala conducta 
y se actuará en consecuen-
cia bajo las normas civiles y 
militares.

Subrayó que al interior de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena) y el Ejer-
cito mexicano se adiestra y 
prepara a elementos y man-
dos para servir y apoyar a la 
sociedad, nunca para apro-
vecharse de sus cargos en 
contra de cualquier persona.

Desde el 21 de mayo, traba-
jadores de esa estación acu-
saron al mando militar, con 
grado de Mayor en retiro, de 
acosar a las trabajadoras y de 
maltratarlas laboralmente.

Recibió negativas a sus 
pretensiones, además del 
trato déspota y grosero con 
los compañeros que se incon-
formaron por la actitud en 
contra de las trabajadoras.

El presunto militar acosa-
dor enfrenta un proceso de 
inhabilitación de parte de la 
Unidad de Control del Pro-
yecto del Tren Maya, debido a 
denuncias similares, cuando 
se desempeñó en Tulum, de 
donde también fue relevado 
para ser investigado.

 zFidel Mondragón Rivero, 
General Comandante de la 
34 Zona Militar.

Impactan los vuelos  
en el traslado-tierra 
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La disminu-
ción de vuelos que arriban y par-
ten del Aeropuerto Internacional 
de Cancún (AIC) ha impactado 
también la demanda del trans-
porte terrestre. 

Gerardo Jerez Obando, 
gerente general de Mobility ADO 
Región Caribe, mencionó que el 
número de pasajeros ha dismi-
nuido aproximadamente 10 por 
ciento en comparación con el 
mismo periodo del año anterior. 

“La realidad es que tenemos 
un Quintana Roo que está un 
tanto deprimido, están llegando 
menos vuelos a nuestros aero-
puertos de Cancún y de Tulum, 
que al final del día es gran parte 
de lo que nos llega al estado y que 
también se mueven por tierra”. 

Explicó que entre 25 y 30 por 
ciento menos vuelos están ope-
rando, lo cual afecta directa-
mente al transporte terrestre. 

No sólo se registra menor flujo 
hacia el centro de Cancún, sino 
también hacia destinos como 
Playa del Carmen y Mérida. 

A pesar de ello, señaló que 
con el inicio de las vacaciones de 
verano podría revertirse esta ten-
dencia; los hoteles ya reportan un 

aumento en las reservaciones, lo 
que impulsará las operaciones 
terrestres de ADO. 

“Eso llena de aliento y seguir 
pensando en tener más salidas 
de las que tenemos programadas 
para este verano. 

“Hoy, prácticamente llegamos 
hasta la Ciudad de México, que es 
uno de nuestros principales des-
tinos; en cuestión de pasajeros ha 
estado teniendo un repunte, que 
es uno de nuestros principales 
motivadores”. 

Agregó que Mérida es otro 
destino con alta demanda, de 
ahí que, insistió, existe una 
buena conectividad terrestre en 
el estado y sobre todo a Cancún. 

Sobre la nueva ruta del Turi-
bús en el centro de Cancún, Jerez 
Obando dijo que las proyeccio-
nes son favorables, ya que ope-
ran dos rutas en el destino, una 
por el Centro y otra por la Zona 
Hotelera. 

Ambas compartirán un punto 
de conexión en la terminal 
de ADO, lo que permitirá a los 
usuarios desplazarse entre ellas 
pagando la misma tarifa. 

“Todo esto (los puntos) se basa 
en el requerimiento de la gente 
que hoy viaja con nosotros”. Consolidan urgencias 

con más ambulancias
IGNACIO CALVA 

CANCÚN, Q. ROO.- En un 
esfuerzo por fortalecer la aten-
ción médica prehospitalaria que 
permita responder de manera 
más efectiva ante emergencias, 
el ayuntamiento recibirá cua-
tro ambulancias destinadas a 
cubrir zonas vulnerables y de 
alto riesgo de Cancún.

El apoyo de los vehículos de 
atención médica modelo 2024, 
se anunció mediante la firma 
de un convenio con los Servi-
cios Estatales de Salud (SESA) 
de Quintana Roo.

El secretario general del 
Ayuntamiento, Pablo Gutié-
rrez Fernández, detalló que las 
ambulancias estarán bajo la 
operación de la Dirección de 
Protección Civil, que cuenta con 
personal certificado para brin-
dar la atención prehospitalaria. 

La SESA, dijo, costeará el 
mantenimiento preventivo 
para garantizar el funciona-
miento óptimo operativo de 
las unidades motorizadas.

Con este convenio, Protec-
ción Civil municipal incremen-
tará la capacidad de respuesta 
en la atención de emergencias 
médicas, ya que las ambulan-
cias están completamente 

equipadas para prestar servi-
cios especializados, en coordi-
nación con el Centro Regulador 
de Urgencias Médicas.

Las cuatro ambulancias de 
atención de urgencias se suma-
rán a los siete vehículos que 
tiene disponibles Protección 
Civil, los cuales se destinan a 
recorridos y atención de emer-
gencias médicas.

La dirección municipal, ade-
más, cuenta con una plantilla de 
40 colaboradores especializados 
en diferentes áreas de protec-
ción y auxilio médico.

Por otra parte, el director de 
Salud municipal, Héctor Gon-
zález Rodríguez, adelantó que 
se trabaja también en la ins-
talación de una nueva unidad 
médica municipal en la dele-
gación Alfredo V. Bonfil, donde 
el acceso a servicios de salud 
es limitado. 

 Aunque el punto exacto de 
la ubicación del inmueble está 
sin definirse, se dispone del 
equipo y personal necesario 
para entrar en operación.

La expectativa es que esta 
nueva clínica aumente la 
cantidad de atención diaria 
de la unidad ubicada junto 
al Palacio Municipal, que 
actualmente brinda de 90 a 

100 consultas al día.
La iniciativa busca cerrar la 

brecha de servicios médicos 
en comunidades periféricas de 
la ciudad, como es la zona de 
Bonfil.

INSTALACIONES0 
DEPORTIVAS
El ayuntamiento de Benito 
Juárez colaborará con la Comi-
sión del Deporte de Quintana 
Roo (Codeq) para el uso compar-
tido de instalaciones deportivas.

Una de las instalaciones es 
la alberca olímpica, que se dis-
pondrá para cursos de natación, 
actividades físicas y capacita-
ción en salvamento acuático 
para el personal municipal.

La Dirección de Protección 
Civil, además, apoyará con talle-
res y capacitaciones imparti-
dos por la Codeq, que estarán 
enfocados en primeros auxi-
lios, manejo de extintores, y en 
evacuaciones y protocolos de 
emergencia.

La impartición de los cursos 
contribuirá a fortalecer la capa-
citación de la comunidad ante 
situaciones críticas en las que 
se requiera la intervención de 
personal capacitado para sal-
vaguardar la integridad y salud 
de las personas.

 zPablo Gutiérrez Fernández informó que se tendrán cuatro unidades equipadas mediante un 
convenio con los Servicios Estatales de Salud.

Fracasa reglamento, 
dicen discapacitados
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Cristian 
Muñoz Castillo, presidente de la 
Unificación Integral Quintana-
rroense, denunció que el Regla-
mento Municipal de Inclusión en 
Favor de las Personas con Disca-
pacidad se mantiene inoperante.

Esto, explicó el presidente de 
la asociación civil, a raíz del des-
acato de comercios e instancias 
públicas.

Prevalece el incumplimiento 
en cuanto a realizar las adecua-
ciones necesarias a su infraes-
tructura física y brindar las 
facilidades para la movilidad, 
seguridad y atención hacia este 
segmento poblacional.

Explicó que, tras la aproba-
ción y entrada en vigor de esta 
norma, en diciembre pasado, en 
un plazo de 45 días posteriores, 
debió haberse conformado el 
respectivo Consejo como órgano 
colegiado.

Sería el responsable de vigilar 
las acciones específicas, sin que 
se haya cumplido.

Se trata de un consejo con-
sultivo que, por su inexistencia, 

hasta la fecha se mantiene sin 
trabajar en la concertación, coor-
dinación, planeación, promoción, 
evaluación y seguimiento de las 
políticas públicas en la materia.

Que permitan garantizar el 
ejercicio pleno de los derechos 
de las personas con discapaci-
dad, previsto en el Artículo 114 
del reglamento en la materia, 
instituido en diciembre de 2024.

A raíz de esta omisión por 
parte de la autoridad munici-
pal, principalmente del sistema 
DIF de Othón PO: Banco, al que 
corresponde la obligación directa 
de conformar el respectivo Con-
sejo, las personas con discapaci-
dad aún carecen de un vínculo 
rector que haga funcionar la 
reglamentación.

Sobre todo, en cuanto ade-
cuar los espacios públicos y del 
comercio para que las personas 
con discapacidad cuenten con la 
accesibilidad correspondiente y 
gocen de una atención acorde a 
su condición física.

Muñoz Castillo lamentó la 
situación, toda vez que al menos 
10 por ciento de la población 
quintanarroense padece algún 

tipo de discapacidad.
Las personas en esta situación 

requieren de normas e institu-
ciones efectivas, para la imple-
mentación y cumplimiento de 
las políticas públicas a su favor.

Al respecto, también habló 
el regidor del ayuntamiento 
capitalino, Jorge Herrera Agui-
lar, uno de los promotores del 
reglamento de inclusión.

Lamentó que, a pesar de la 
socialización de la obligación 
de adecuar sus establecimientos, 
hasta el momento son pocos los 
cambios que se observan en la 
infraestructura urbana, aunque 
aclaró que se está en tiempo de 
cumplir.

 zDenuncian que Reglamento 
Municipal de Inclusión en 
Favor de las Personas con 
Discapacidad es ineficaz.
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 zLa presidenta Sheinbaum confirmó que Hugo López-Gatell será el representante de México ante la OMS.

Lo nombran representante ante OMS

Desencadena 
López-Gatell 
gran polémica
Sería un insulto a 
quienes murieron 
por su negligencia e 
incapacidad, advierten

STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum con-
firmó que Hugo López-Gatell 
Ramírez será el representante 
de México ante la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

En la mañanera, la Mandata-
ria federal dijo que ella nombró 
al polémico ex Subsecretario de 
Salud durante la administración 
de Andrés Manuel López Obrador.

Cuestionada sobre si la infor-
mación que circuló era falsa, 
Sheinbaum dijo que era verdad.

“Es de a de veras”, sostuvo.
¿Entonces sí está confirmado?, 

se le insistió.
“Sí, claro que sí, yo lo nombré, 

yo lo propuse, sin problema lo 
puedo decir”.

Cabe recordar que López-Ga-
tell es el epidemiólogo mexicano 
que ocupó el cargo de Subsecre-
tario de Prevención y Promoción 
de la Salud en México en plena 
crisis de pandemia del Covid-19. 

Se convirtió en la figura cen-
tral de la estrategia sanitaria del 
gobierno federal, siendo el prin-
cipal vocero en las conferencias 

vespertinas y responsable de 
coordinar las medidas de res-
puesta a la emergencia sanitaria. 

El apodo de “Doctor Muerte”, 
como la Oposición lo nombró 
después, surgió en redes socia-
les y medios de comunicación 
como una crítica a su manejo de 
la pandemia. 

Este sobrenombre se popula-
rizó especialmente después de 
que México superara las 100 mil 
muertes por Covid-19 en noviem-
bre de 2020. 

Usuarios en plataformas como 
Twitter utilizaron este término 
para expresar su descontento con 
las decisiones y declaraciones del 
Subsecretario. 

De acuerdo con cifras oficia-
les, México registró más de 333 
mil muertes confirmadas por 
Covid-19; sin embargo, estudios 
independientes indican que el 
exceso de mortalidad durante 
la pandemia superó las 800 mil 
muertes. 

La Comisión Independiente de 
Investigación sobre la Pandemia 
de Covid-19 en México estimó que 
aproximadamente 300 mil de 
estas muertes podrían haberse 
evitado con una mejor gestión 
gubernamental. 

Estas cifras y evaluaciones han 
generado un debate continuo 
sobre la responsabilidad de las 
autoridades sanitarias, incluido 
López-Gatell, en el manejo de la 
crisis sanitaria en México.

DEPLORAN DESIGNACIÓN
Ante la designación de López-Ga-
tell Ramírez como representante 
de México ante la OMS, expertos 
consideraron como un agravio 
su nombramiento debido a su 
polémico desempeño durante la 
pandemia por Covid-19.

“De concretarse el nombra-
miento al impresentable de 
López-Gatell como representante de 
México ante la OMS, sería un insulto 
a quienes murieron por su negli-
gencia e incapacidad”, escribió en 
redes sociales Salomón Chertorivski.

El ex secretario de Salud de 
2011 a 2012 también lamentó que 
López-Gatell sea nombrado como 
representante de México ante la 
Organización Panamericana de 
la Salud (OPS).

“Un agravio al gremio médico 
mexicano y una vergüenza para 
un país que dejó más de 800 mil 
muertes durante la pandemia. 
Darle ese cargo es, simplemente, 
un premio canalla”.

El diputado panista Éctor 
Jaime llamó a no olvidar la res-
ponsabilidad del ex Subsecreta-
rio de Salud ante las muertes en 
exceso por Covid-19, así como la 
falta de medicamentos en el país.

“López-Gatell nunca rindió 
cuentas, hizo de la salud pública 
un proyecto político, y ahora 
trasciende que Morena lo pre-
mia como representante ante la 
OMS. Que no se nos olviden sus 
responsabilidades”, externó.

Indaga FGR colusión 
con red de huachicol
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
informó que la Fiscalía General 
de la República (FGR) indaga la 
posible colusión de funciona-
rios en la red de huachicol del 
clan de “Don Checo”, desmante-
lada este fin de semana.

“Es parte de la investigación 
(la posible colusión de funcio-
narios), lo está trabajando la Fis-
calía General de la República y 
todo el Gabinete de Seguridad”, 
comentó Sheinbaum en confe-
rencia mañanera.

En Palacio Nacional, con-
firmó que la red de “huachicol” 
desmantelada robaba el com-
bustible de ductos de Pemex, 
por lo que uno de los objetivos 
de su gobierno es erradicar el 
“huachicoleo” e investigar qué 
grupos delictivos están detrás 
de esta actividad ilícita.

“Este es un grupo que obte-
nía el combustible de los ductos 
de Pemex, ayer lo explicó todo 
el Gabinete de Seguridad.

“Es una investigación de 
cerca de seis meses de trabajo, 
muy bien armada; por otro lado, 
también hay investigaciones de 
combustible que - encontramos 
que llegaba a través de puer-
tos, también algunos puertos 
terrestres, pero principalmente 
puertos marinos.

“Y el objetivo es erradicar 
por completo (el huachicol), 
nosotros estamos investi-
gando todavía a más grupos 
delincuenciales, que también 
tiene la otra parte, que es ver 
dónde venden ese combustible 
robado. Entonces las investiga-
ciones continúan”, mencionó.

La titular del Ejecutivo fede-

ral aseguró que su gobierno tra-
baja diariamente en el combate 
al “huachicol”.

“Lo estamos haciendo, si 
no, no hubiéramos dado este 
golpe tan importante que dio 
el Gabinete de Seguridad; esto 
es un trabajo diario, no es que 
lleguemos a un punto y se ter-
minó todo, no.

“Es de todos los días y darle 
continuidad de investigaciones 
que surgen y que de ahí van lle-
vando a distintos vínculos. Ya 
el Gabinete de Seguridad les 
podrán dar más información”, 
agregó.

IMPORTANTE RED
Una importante red de huachi-
col del clan de “Don Checo”, una 
de las principales en el país, que 
operaba en Querétaro, Hidalgo, 
Estado de México y Ciudad de 
México, fue desmantelada este 
fin de semana y se reportaron 
32 detenidos.

El grupo criminal vendía de 
manera ilegal gas LP y gasolina, 
y operaba con la protección de 
autoridades y policías locales.

Cirio Sergio Rebollo Men-
doza, “Don Checo”, y Luis Miguel 
Ortega Maldonado, “Flako de 
Or”, eran los líderes de la agru-
pación delictiva.

Además, operaba Israel 
Molina Núñez, “Mil Millones”, 
un mando de la Dirección de 
Seguridad Pública municipal 
de Jilotepec, en el Estado de 
México.

El grupo perforaba ductos de 
Pemex y posteriormente rea-
lizaban el resguardo del com-
bustible en bodegas y después 
distribuían el producto y lo ven-
dían en gasolineras establecidas, 
informó el secretario de Seguri-
dad, Omar García Harfuch.

 zla Fiscalía General de la República indaga la posible colusión 
de funcionarios en la red de “huachicol”.

Advierten: 
aún persiste 
la pobreza 
heredada
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Siete 
de cada 10 personas que 
nacen en el escalón socioe-
conómico más bajo no han 
logrado salir de la pobreza, 
señala el Informe de Movi-
lidad Social en México 2025, 
del Centro de Estudios Espi-
nosa Yglesias (CEEY).

Roberto Vélez, director eje-
cutivo del Centro, indicó que 
73 de cada 100 personas que 
nacieron en esa condición 
hoy se encuentran en situa-
ción de pobreza por ingresos.

Esto, de acuerdo con el 
informe que darán a cono-
cer este lunes como resultado 
del cuarto levantamiento de 
la Encuesta Nacional en la 
materia.

El especialista en movili-
dad social subrayó que esto 
ocurre en un contexto en el 
que la pobreza por ingresos 
a nivel nacional ha bajado en 
los últimos seis años.

“La gente que viene de la 
parte más baja, 73 por ciento 
de ellos, está en condición de 
pobreza por ingreso hoy. Eso 
es muy grande. 

“Otra vez, esta pregunta 
que hacemos de si origen es 
destino, para esa población, 
casi. Tres cuartas partes 
nacieron en condición de 
pobreza y están en condición 
de pobreza hoy”, explicó.

Roberto Vélez detalló 
que una de las explicacio-
nes a esta situación es que 
las oportunidades están mal 
repartidas entre la población 
mexicana, en algunos casos, 
por factores sobre los que la 
población no tiene control, 
porque no dependen de su 
esfuerzo.

“¿Qué proporción de la 
desigualdad económica 
representa la desigualdad 
de oportunidades? Al menos 
48 por ciento, es decir, prác-
ticamente la mitad de la 
desigualdad económica que 
observamos hoy en día en 
México se explica por des-
igualdad de oportunidades”, 
dijo.

El especialista explicó que 
los recursos económicos del 
hogar de origen explican 
más de la mitad de ese 48 
por ciento y la educación 11 
por ciento.

Agregó que, de acuerdo 
con el estudio, uno de cada 
10 hijos de padres con estu-
dios hasta primaria llegan a 
la universidad; alrededor de 
39 por ciento se queda igual 
que sus padres; 36 por ciento 
concluye la secundaria y 16 
por ciento restante llega a la 
preparatoria.

En contraste, dijo, 63 por 
ciento de los hijos de padres 
con estudios profesionales 
llega a la universidad, lo que 
significa que para ellos la pro-
babilidad de alcanzar estu-
dios profesionales es siete 
veces mayor.

“El argumento de que 
tenemos todos las mismas 
oportunidades para recorrer 
el ciclo educativo con una 
diferencia de probabilidad 
como esa es difícilmente 
sostenible”, advirtió.

El especialista en movili-
dad social indicó que estos 
datos colocan a México 
en el grupo de 10 países 
con mayor desigualdad de 
oportunidades.

Esto, de un total de 50 
naciones de todo el mundo 
que forman parte del pro-
yecto que desarrolla la Lon-
don School of Economics para 
la construcción de un mapa 
internacional de desigualdad, 
del que CEEY forma parte.

Dijo que otro hallazgo es 
que, a nivel nacional, el sur 
sigue siendo la región con más 
desigualdad de oportunida-
des que el promedio nacional, 
mientras que en el norte es 
significativamente menor.

A nivel internacional, 
señaló, el sur se encuentra 
entre los cinco países con 
mayor desigualdad de opor-
tunidades, en tanto que el 
norte está entre los 10 países 
con menos desigualdades.

En términos de movilidad, 
agregó, significa que en el sur 
64 de cada 100 personas que 
nacen en el escalón socioeco-
nómico más bajo se quedan 
ahí, mientras que en norte 
son 37.

‘Evitan’ con decisión 
un impacto negativo
STAFF / 
 AR

CIUDAD DE MÉXICO.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum afirmó 
que la intervención a Vector Casa 
de Bolsa, CIBanco e Intercam, ins-
tituciones que Estados Unidos 
señala por “lavado” de dinero, 
se dio para evitar un impacto 
negativo en el sistema financiero 
nacional.

Durante la mañanera, aseguró 
que fue una intervención muy 
pertinente, porque debe haber 
regulaciones contra el “lavado” 
de dinero.

“Son bancos pequeños, pero 
el objetivo es que no tuvieran 

impacto en el sistema financiero 
nacional; por eso, de la interven-
ción que se hizo derivan otros 
temas”, afirmó Sheinbaum.

“Porque en la publicación del 
Departamento del Tesoro se da 
un tiempo, hasta el 21, para hacer 
otras acciones.

“Esta intervención fue muy 
pertinente, hay que decir que el 
sistema financiero nacional, el 
sistema bancario, tiene muchas 
regulaciones, muchísimas, tiene 
que haber regulaciones contra el 
lavado de dinero.

“Ahora se aprobó una ley para 
fortalecer la investigación rela-
cionada con lavado de dinero”, 
detalló la Presidenta.

Agregó que por ahora Estados 
Unidos no ha entregado informa-
ción sobre este tema.

“Por ahora no, pero hay 
comunicación permanente 
con el Departamento del Tesoro 
y la Secretaría de Hacienda”, 
afirmó.

Sheinbaum sostuvo que en el 
sistema bancario hay confianza, y 
una muestra de ello es el nivel del 
peso respecto al dólar. La divisa 
estadounidense cotiza este lunes 
en 18.87 pesos.

“Hay comunicación perma-
nente y el peso, en el nivel que 
está, pues muestra confianza en 
el sistema bancario y financiero 
nacional”, expresó.

 zEl gobierno evitó una crisis en el sistema financiero nacional con la intervención a Vector Casa de 
Bolsa, CIBanco e Intercam.

Arrecia narco-guerra; 
van más ejecuciones
STAFF /  
AR

CIUDAD DE MÉXICO.- Autori-
dades estatales confirmaron el 
asesinato de 20 personas al norte 
de Culiacán, cinco de las cuales 
fueron decapitadas.

Medios, como Ríodoce y 
Noroeste refieren que 16 de los 
ejecutados estaban dentro de una 
camioneta, y los cuatro restantes 
colgaban de un puente.

Se trata de uno de los días más 
violentos desde que comenzó la 
narco-guerra entre facciones del 
Cártel de Sinaloa: “Los Chapitos” 
y “Los Mayitos”.

Durante los primeros minutos 
se registró el hallazgo de cuatro 
cuerpos sin vida decapitados y 
colgados del puente que conduce 
al seminario de Culiacán, sobre la 
carretera internacional México 15 
libre al sector norte.

“Los cuerpos de cuatro hom-
bres fueron encontrados colgados 
de los pies con cuerdas de color 

amarillo en los barandales de 
acero de protección del puente.

“Las autoridades informaron 
que el reporte se registró alrede-
dor de las 11:30 de la noche del 
domingo, pero fue confirmado 
hasta las 11:50 por el personal 
de seguridad de los tres niveles 
de gobierno donde se informó 
sobre varias personas colgadas 
del puente”, informó Río Doce.

El resto de los cuerpos fueron 
apilados en una camioneta Ford 
Transit, abandonada sobre el aco-
tamiento del carril de sur a norte de 
dicha carretera justo bajo el puente.

La unidad fue remolcada con 
todo y los cuerpos en su interior 
a bordo de una grúa de la Fisca-
lía General del Estado, a las ins-
talaciones del Servicio Médico 
Forense, detalla Río Doce.

Por su parte, el periódico 
Noroeste informa que los repor-
tes indican que fueron colgados 
y decapitados, que debajo del 
puente se encontraban figuras 
alusivas a San Judas Tadeo.

 zAutoridades confirmaron el asesinato de 20 personas en 
Culiacán, cinco fueron decapitadas.

Son senadores segundos 
mejor pagados
Con ingresos mensuales brutos de nueve 
mil 666 dólares, los senadores mexicanos 
están entre los legisladores que mejor 
cobran en América Latina. Gana Colombia.
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Los Rayados encaran los Octavos de Final ante los alemanes

Monterrey y Dortmund 
chocan en el Mundial
Real Madrid  
enfrenta a Juventus 
por un pase a la 
siguiente ronda

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este martes 
Monterrey va por la hazaña 
cuando enfrente al Borussia 
Dortmund en los Octavos de 
Final en el Mundial de Clubes. 
Ambos equipos están invictos en 
lo que va del torneo, sin embargo, 
los mexicanos llegan como una 
de las mejores defensivas de la 
fase de grupos y quieren seguir 
con vida por una ronda más, en 
un torneo que comienzan a eli-
minar a los clubes del continente 
americano.

Los dirigidos por Domenec 
Torrent avanzaron luego de ven-
cer al Uruwa Reds 4-0, empatar 
con River Plate sin goles e igualar 
también con Inter de Milan 1-1. 
Por lo que sólo han concedido 
una anotación en el torneo. El 
goleador por ahora es Germán 
Berterame, quien se despa-
chó con un doblete frente a los 
japoneses.

“Nosotros cada partido lo 

planteamos diferente. Se asemeja 
mucho a lo que quiero: mantener 
el balón y la presión alta. Los juga-
dores lo han ganado. Les dije que 
se tienen que mostrar. Son muy 
buenos y lo pueden hacer. Tene-
mos que disfrutar el presente”, 
dijo el técnico de Monterrey.

Su rival será el Borussia Dort-
mund, los alemanes pasaron 
como líderes del Grupo F, tras 
igualar sin goles frente a Flu-
minense, después vencer 4-3 al 
Mamelodi Sundowns y por la 
mínima al Ulsan Hyundai.

El entrenador es Niko Kovac, 
quien enfrentó a México como 
director técnico de la selección de 
Croacia, en el Mundial de Brasil 
2014. El equipo cuenta con juga-
dores destacados como Niklas 
Suele, Giovanni Reyna, Julian 
Brandt, Serhou Guirassy (líder de 
goleo de la última Champions 
League), Karim Adeyemi, Marcel 
Sabitzer y Jobe Belllingham.

El partido será a las 20:00 
horas (tiempo de Quintana Roo) 
en el Mercedes-Benz Stadium 
de Atlanta. El ganador de esta 
llave, enfrentará al que resulte 
vencedor entre el Real Madrid y 
la Juventus, que jugarán también 
el martes a las 14:00 horas, en 
el Hard Rock Stadium de Miami. zLos regiomontanos tuvieron una de las mejores defensivas de la fase de grupos.

Adelanta  
el fichaje
La embajadora de 
México en Reino 
Unido, Josefa 
González Blanco 
recibió al jugador 
galés Aaron 
Ramsey y reveló 
que el futbolista 
firmará con los 
Pumas para el 
próximo Torneo 
Apertura 2025.

Tigres de Q. Roo 
están a la caza de 
la postemporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Esta semana 
los Tigres de Quintana Roo regre-
san a la actividad y se lanzan 
por un lugar a la postemporada. 
Luego de ganar sus últimas dos 
series por barrida, antes de la 
pausa por el Juego de Estrellas, 
la novena felina aspira a subir 
más puestos dentro de la Zona 
Sur, pero primero deberá vencer 
a los Conspiradores de Querétaro.

Los bengala se encuentran en 
el penúltimo lugar de la Zona Sur, 
con 24 juegos ganados y 36 per-
didos, por lo que su porcentaje 
de victorias es de .400. La fran-
quicia está a cuatro triunfos del 
sexto lugar, que da un puesto a 
playoffs.

Antes del descanso por el 
Juego de Estrellas, los Tigres 
barrieron a los entonces líderes 
de la Zona Norte, los Tecolotes 
de los Dos Laredos, en el Estadio 
Beto Ávila y después ganaron sus 
tres partidos contra los Guerreros 
de Oaxaca, que ocupaban en el 
segundo lugar de su sector.

A nivel colectivo, el equipo ya 
está en el Top 10 de efectividad 
de pitcheo con 5.91, aunque en el 
bateo aún pueden mejorar, pues 
son la segunda franquicia con 
menos carreras (319) y con menos 
impulsadas (295).

La novena felina comenzará 
julio en casa, cuando reciban 
a los Conspiradores de Que-
rétaro, equipo que va en caída 
libre y ahora cuenta con el peor 
récord de toda la Liga Mexicana 
de Beisbol, con 21 victorias y 36 
descalabros.

El problema de los queretanos 
están en el pitcheo, donde tie-
nen la peor efectividad de toda 
la LMB (8.00) mientras que en 
el ataque, presumen del sexto 
mejor promedio de bateo (.313). 
La serie será desde el 1 hasta el 
3 de julio.

Después, los Tigres de Quin-
tana Roo saldrán de gira el fin de 
semana para visitar los Leones 
de Yucatán, en un duelo directo 
por un lugar a postemporada. Y 
regresarán al Beto Ávila el 8 de 
julio para enfrentar a los Pericos 
de Puebla.

 zLa novena felina debe ganar varias series si quiere colarse a los 
playoffs.

 zLa escudería Red Bull está a 255 puntos de alcanzar al líder McLaren.

Olvida Red Bull lucha por 
Mundial de Constructores
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La escudería 
Red Bull ve cada vez más lejos 
a sus rivales en el Mundial de 
Constructores. El jefe del equipo 
Christian Horner reconoció 
que los austriacos “no piensan 
en el campeonato” y por ahora 
su prioridad está en mejorar el 
monoplaza y mantenerse en la 
pelea con Max Verstappen y Yuki 

Tsunoda.
Luego de un accidentado Gran 

Premio de Austria, donde Vers-
tappen abandonó la carrera y 
Tsunoda quedó fuera del Top 10, 
Red Bull cayó al cuarto puesto de 
la clasificación, con 162 puntos, 
está a 47 del tercer lugar (Merce-
des), a 48 unidades del sublíder 
(Ferrari) y a 255 de McLaren que 
se ha despegado de todos.

“Sobre el campeonato, por 

ahora ni siquiera pensamos en 
él. Estamos concentrados en cada 
carrera. Ellos (McLaren) están 
muy lejos para alcanzarlos. Así 
que tomaremos las cosas carrera 
por carrera”, declaró Horner tras 
finalizar la carrera en el Red Bull 
Ring.

Horner reconoció que fue 
“un día frustrante” en Austria, 
“comenzando con Max, quien 
tuvo un gran inicio, pero Kimi 

(Antonelli, piloto de Mercedes) 
perdió el control y lo sacó. Si 
miramos el ritmo, no hubiéramos 
peleado con McLaren y con Yuki 
es difícil progresar si comienzas 
desde donde lo hizo en la parrilla 
(el lugar 18)”, apuntó el jefe del 
equipo.

Red Bull tendrá poco tiempo 
para corregir, porque el próximo 
6 de julio es el Gran Premio de 
Silverstone

LeBron James quiere  
ser campeón con Lakers
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El veterano 
LeBron James ejerció su opción 
de jugador y seguirá con los 
Lakers por una temporada más 
a cambio de 52.6 millones de 
dólares. De acuerdo con Rich Paul, 
agente del jugador, la intención 
del ‘Rey’ es ganar un campeonato 
más con Los Ángeles, ante de reti-
rarse de la NBA.

“LeBron quiere competir 
por un campeonato. Sabe que 
los Lakers están construyendo 
a futuro. (James) lo entiende, 
pero valora la oportunidad real 
de ganarlo todo. Apreciamos la 
colaboración que hemos tenido 
durante ocho años con Jeanie 
Buss (propietaria del equipo) y 
Rob Pelinka (presidente de opera-
ciones)”, recalcó Rich Paul, direc-

tor ejecutivo de Klutch Sports, en 
entrevista para ESPN.

El jugador de 40 años llegará 
a su temporada 23 dentro de la 
NBA y se convertirá en el bas-
quetbolista con más campañas 
dentro de la liga. James, llegó a 
los Lakers en 2018 y en 2020 ganó 
el campeonato.

Esta semana comienza la 
agencia libre y en Los Ángeles 
deberán pensar en cómo armar 
el equipo, que fue eliminado en 
la primera ronda de playoffs en 
la temporada anterior.

Según ESPN, Luka Doncic es 
una de las piezas clave para el 
campeonato, en agosto, el eslo-
veno tendrá la opción de renovar 
por cuatro años más, a cambio de 
229 millones de dólares, o firmar 
por tres años y una cláusula para 
rescindir el contrato en 2028, por 
165 millones.

 zLeBron James se convertirá en el jugador con más temporadas 
dentro de la NBA.
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Rainy bootsLas botas de llu-
via dejaron de ser sólo 
amarillas y de plástico 
para volverse chic, con 
muchos elementos de 
moda como detalles en 
piel, tejidos, logotipos, 
lazos y otros materiales 
resistentes al agua. Hay 
modelos en colores bri-
llantes y divertidos para 
saltar los charcos con 
mucho estilo.

toque artesanal, 
el nuevo lujo

¿sabías que...?
Hasta el Siglo 19, el color rosa fue  
considerado como un color masculino, 
por su parecido al rojo, mientras que 
el azul se asociaba a todo lo femenino. 
A partir del Siglo 20 todo cambió.

Fernando Toledo

Los primeros pobladores empe-
zaron a hacer sus prendas en la 
prehistoria para protegerse del 
frío y del medio ambiente, y lo 
hacían con las pieles de los ani-
males que cazaban, cortezas o 
fibras vegetales envolviendo el 
cuerpo, sin coser, sujetando sola-
mente con huesos o espinas. 

Más tarde empezaron a usar 
agujas rudimentarias; así como la 
lana y pelo animal hilado. Tam-
bién aprendieron a tejer algunas 
fibras vegetales para cubrirse, y 
así aparecieron las primeras tú-
nicas y taparrabos como ante-
cedentes al vestuario que cono-
cemos ahora.

A partir de entonces, el ser 
humano fue evolucionando y 
buscando la mejor manera, no 
sólo de cuidarse, sino también 
de lucir diferente y llamar la aten-
ción. Así, la ropa empezó a ser 
considerada un símbolo social y 
cultural, y no solamente como un 
simple elemento funcional.

Comenzaron a proliferar las 
túnicas de lino blanco plisadas, 
las faldas tejidas decoradas y las 
togas romanas que marcaban el 
status social. Empezó a crecer la 
moda en cuanto oferta, materia-
les, colores y por supuesto, los 
accesorios, como grandes pecto-
rales, anillos y coronas que tam-
bién servían para diferenciar las 
clases sociales.

Antes del Siglo 19 la ropa era 
hecha a medida y de manera ar-
tesanal, pero con la Revolución 
Industrial llegó la confección en 
serie de ropa utilitaria y sencilla 
para la clase trabajadora y los 
ejércitos, que más tarde pasó al 
público en general. Surgieron al-
macenes departamentales como 
Le Bon Marché en París y Macy´s 
en Nueva York.

Las casas de moda coman-
dadas por diseñadores estrella, 
como Dior y Chanel, ofrecian ro-
pa y accesorios exclusivos que 
sólo pocos afortunados podían 
llegar a comprar, formando el 
mercado de lujo. En contraparte, 
después llegaron las firmas del 
fast fashion las cuales lanzan co-
lecciones cada seman con pro-
ducción globalizada y rápida, a 
precios bajos y con una alta ro-
tación de tendencias.

Sin embargo, hoy ante el 
desgaste del mundo y la pro-
liferación de la oferta de cosas 
chinas que venden productos 
muy baratos, pero desechables, 
las casas han vuelto los ojos a la 
producción artesanal, predomi-
nando la calidad sobre la canti-
dad, ofrecendo una autenticidad 
que sólo el hombre puede lograr 
ante lo hecho por máquina y en 
grandes cantidades.

Hoy en día la gente valora 
las prendas que, sin ser necesa-
riamente étnicas, son productos 
de horas de trabajo manual, son 

únicas y tienen una historia que 
contar detrás. A ello se suma un 
gran interés por la producción 
ética de los materiales naturales 
reciclados y el apoyo a comuni-
dades locales en México, sobre 
todo a artesanos indígenas de 
muchos estados los cuales ofre-
cen hermosas opciones para lucir 
por todo el mundo.

El mercado ofrece desde 
vestidos de noche, trajes sastre, 
blusas, faldas y pantalones con 
texturas ricas al tacto, con un di-
seño “imperfecto y humano”, co-
lores naturales, tejidos orgánicos 
y acabados únicos.

“En un mundo digital, plano 
y automatizado, lo real, lo arte-
sanal se siente como auténtico 
y sensorial. Es un verdadero lu-
jo usarlo”, afirma la diseñadora 
Lydia Lavín, una de las que más 
ha luchado por este tipo de pren-
das y que ha rescatado textiles 
antiguos en siluetas modernas.

Entonces, hoy las prendas 
que te conecten a las raíces, re-
valoren los orígenes culturales, 
sean producidas por el hombre 
con una consciencia ética son las 
triunfadoras, y no por ello dejan 
de ser lindas y admiradas. 

Aquí, te mostramos algunas 
de ellas para este verano.

z Piezas realizadas  
en crochet o macra-
mé realizadas con 
finas agujas.

z Tejido de punto
z Bordados hechos a 

mano con motivos 
florales, geométri-
cos o simbólicos.

z Prendas elaboradas 
en telares manuales 
populares en la  
cultura nacional,  
andina o india.

z Aplicaciones deco-
rativas como flecos, 
pompones, cuentas, 
encaje artesanal.

z Tintes naturales o 
teñido a mano como 
el tie-dye, ikat, batik 
o teñido con un tono 
índigo natural.

z Costuras y acabados 
visibles con hilo 
grueso, puntas 
manuales y remates 
intencionalmente 
rústicos.

z Accesorios hechos a 
manos como bolsos 
tejidos, sandalias de 
piel cortada, colla-
res con piedras na-
turales o cerámica.

Algunos 
ejemPlos
z en méxico: Carla 

Fernández, sandra 
Weil, Yakampot, 
julia y Renata, lydia 
lavín, montse 
messeguer, Cancino 
y Armando Takeda  
entre otros.
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El vestirse con prendas o detalles 
hechos a mano, únicos e irrepetibles, 
representa un homenaje a la 
tradición cultural de la humanidad 

z se aprecia la  
delicadeza de los  
tejidos naturales.  

De lydia lavin  
Foto:  @ricardoenc  
modelo: @iliricaud
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escudos contRa la lluvia
Las paraguas para luchar contras los chubascos se llenan de colores, plantas, animales, flo-
res y muchos motivos gráficos que te harán brillar al mismo tiempo que te mantienes seco y fas-

hion. Existen modelos cortos y largos, de acuerdo a tus preferencias.
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JOSÉ ANTONIO MONTES DE OCA

LabSolue nació de la pasión por 
la creación de fragancias únicas 
y memorables, desde sus inicios 
ha buscado capturar la esencia 
de la naturaleza y transformarla 
en experiencias olfativas. 

A lo largo de los años, la ca-
sa italiana ha desarrollado una 
amplia gama de fragancias con 
historia y carácter propio, desde 
notas frescas y cítricas, hasta cá-
lidas y amaderadas donde cada 
perfume es una obra de arte que 
refleja la maestría y originalidad 
de sus creadores. 

Ambra Martone, CEO de 
LabSolue, visitó la Ciudad de Mé-
xico para presentar su línea de 
aromas y, desde Casa AUTRICA, 
ubicada en Masaryk, platicó en 
exclusiva con REFORMA Moda. 

“Nuestra historia comienza 
en 1945, con la marca farmacéu-
tica y cosmética familiar, Marvin, 
fundada por mi abuelo Vincenzo 
Martone. Luego, bajo la dirección 
de mi padre, Roberto Martone, 
evolucionó en ICR Industrie Cos-
metiche Riunite, una empresa de 
renombre mundial productora 
de perfumes de lujo.

“Y en 2013, con mi hermana 
Giorgia, decidimos reinterpretar 
este legado. Así nació LabSolue 
(acrónimo de Laboratorio y Solu-
ción) como un tributo a la historia 
familiar, pero también a la quími-
ca y al diseño”, dijo la directiva. 

Con un profundo conoci-
miento de las esencias y técni-
cas de perfumería, las hermanas 
Martone se concentraron en crear 
una línea de perfumes que no só-
lo fueran agradables al olfato, si-
no que también evocaran emo-
ciones y recuerdos.

AromAs exclusivos 
La firma italiana cuenta con dos 
líneas aromáticas: Esencias Lab-
Solue y Aqua Adornationis. La 
primera se basa en esencias, ma-
teria prima de la perfumería. Se 
caracteriza por llevar impreso en 
su etiqueta un número y un nom-
bre que también cuenta la histo-

ria de lo que era la antigua fábrica 
familiar y hoy es el primer hotel 
del perfume del mundo. 

La segunda, son fragancias 
“para adornar el espíritu” y consta, 
hasta ahora, de ocho perfumes 
creados por perfumistas cuyo 
nombre se imprime en cada eti-
queta. Cada fragancia lleva tam-
bién la fecha y el título que la ca-
racteriza. La marca también ha 
ingresado al mundo de las velas 
aromáticas hechas a mano.

Formada en economía y 
apasionada por el arte, la direc-
tiva aseveró que el enfoque de 
sus perfumes va más allá de lo 
comercial, donde cada fragancia 
es un archivo lleno de emociones, 
una arquitectura invisible que co-
necta épocas, lugares y personas. 

“No buscamos ser masivos; 
buscamos estar con aquellos 
que entienden que el verdade-
ro lujo es invisible, muy íntimo y 

z La directora de la marca presentó en México su línea de esencias 
basadas en las emociones.

z La marca también ha lanzado 
al mercado velas aromáticas.

Legado aromático

profundamente personal.
“Cada uno de nuestros perfu-

mes es una fórmula meticulosa 
creada en nuestro histórico la-
boratorio, en el centro de Milán. 
Aquí, cada esencia tiene un nú-
mero, como una fórmula cientí-
fica y un relato, por ejemplo, el 
Nº 11 Cedro, es un homenaje a la 
Costa Amalfitana”, subrayó.

Además de ofrecer perfu-
mes, LabSolue también rinde 
culto al diseño a través de todos 

sus frascos de esencias que son 
fabricados en vidrio ámbar, co-
mo los antiguos boticarios, con 
tapones hechos en madera ita-
liana y etiquetas con tipografía 
clásica que remite a la elegancia 
atemporal del diseño milanés.

“Tenemos una ética de pro-
ducción con materias primas na-
turales, procesos sostenibles, en-
vases recargables y una cadena 
de suministro totalmente italia-
na”, puntualizó Martone.

Nuestro lujo es el tiempo que dedica-
mos a cada fórmula, el respeto por la 

materia prima y la capacidad de contar historias”.

Ambra Martone, CEO de LabSolue

FErNANDO TOlEDO

Fue una de las presidentas más 
jóvenes del Fashion Group, es 
diseñadora textil y de moda por 
la Universidad Iberoamericana y 
ha estudiado en el FIT de Nueva 
York y en la Paris American Aca-
demy. Se trata de la diseñadora 
Montserrat Messeguer, la cual ha 
retomado toda la influencia del 
norte mexicano para crear colec-
ciones que se llenan de vaqueros 
modernos y coloridos.

Y es que desde que fundó su 
marca en el 2017, amparada por 
la gran influencia de Lydia Lavín, 
una de las grandes promotoras 
de la moda nacional, ha logrado 
muchos éxitos, entre ellas que 
figuras como Dua Lipa y Lenny 
Kravitz luzcan por todo el mun-
do las clásicas botas realizadas a 
mano de esta versátil creadora.

Su caravana del 2025 remi-
te a los paisajes a veces agrestes 
del norte, sus artesanías y borda-
dos, la textura de sus desiertos 
y cactus, lo burdo de sus mate-
riales que ella condensa en pie-
zas muy versátiles que lo mismo 
incluyen delicados vestidos con 
encaje con chamarras de piel y 
ponchos que brindan una esté-
tica también sofisticada.

Chamarras y sobrecamisas 
de gamuza adornadas con fle-
cos se mezclan con pantalones 
de cuero y se acompañan de 
sombreros adornados con pla-
ta. Los slip dresses, o 
sea basados en la len-
cería, se acompñanan 
de grandes cinturones 
con remaches y los 
chalecos y las cha-
marras en blanco y 
negro presentan mu-
chos bordados neta-
mente mexicanos. 

Looks ideales pa-
ra acudir a conciertos 
como Coachella, con 
una colección que 
también incluye cami-
setas y diversas pren-
das de mezclilla que 
la diseñadora trata 
de manera amable y 
consciente, cuidando 
mucho el agua, una 
de sus grandes preo-
cupaciones. Además, 
hay lugar para el es-
tampado animal en 
camisas, camisolas y shorts, que 
son ideales para enfrentar el calor.

Resalta el hecho de que mu-
chas prendas de la colección son 
unisex ya que Montse apuesta 
por una moda sin géneros en la 
cual existe libertad para formar 
tu guardarropa con prendas de 
todo tipo y estilos.
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nCon detalles artesanales y una visión moderna, la ColeCCión de montserrat messeguer es una oda a la frontera

También vale la pena desta-
car sus flats en piel, que han sido 
todo un éxito por ser cómodos y 
alegres; así como sus cinturones 
con hebillas con vacas o toros, 
que ponen el toque final a estos 
modernos looks.

z Flecos, bordados, remaches y muchos detalles distinguen el trabajo de la creadora mexicana.

z las prendas de la 
marca son unisex. 

z utiliza materiales 
como el cuero, la 
gamuza y el ante 
para sus chamarras

z con sus prendas, la 
diseñadora rinde home-

naje al norte del País .
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